

PRESENTACIÓN DE LIBROS

LES THROMBOSES DE LA CAROTIDE INTERNE ET DE SES BRANCHES,
por J. PAILLAS y L. CHRISTOPHE. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1955. Contiene
108 páginas y 25 figuras.

Esta obra, en la que colaboran J. BONNAL y S. THIRY, corresponde al trabajo presentado por los autores a la «Réunion Annuelle de la Société de Neuro-Chirurgie de Langue Française» de 1955, en Liège.

Se basa en la observación de 51 casos de trombosis, 39 a nivel de la carótida interna y 12 en el origen de sus ramas. Comprende desde los enfermos indemnes de todo síntoma hasta los que presentaban reblandecimiento cerebral, confrontándolos con los reblandecimientos por arteritis cerebral.

Describe también casos con trombosis bilateral de las carótidas primitivas, como la enfermedad de Takayashu y otras, manifiestas por el síndrome de obliteración de los troncos supraórticos.

Consta de siete capítulos. El primero, dedicado a la historia y etiología. El segundo, a la anatomía patológica, desglosado en lesiones del sistema carotídeo y lesiones cerebrales. El tercero, al estudio clínico por separado de la trombosis de la propia carótida interna y la de sus ramas. El cuarto, al estudio radiográfico sin preparación, a la neumografía y a la arteriografía. El quinto, al estudio electroencefalográfico. El sexto, a consideraciones fisiopatológicas, con la patogenia del reblandecimiento cerebral y de ciertos síntomas. Y el séptimo y último, al tratamiento médico y quirúrgico.

En la parte que hace referencia al tratamiento médico cabe resaltar el hecho de que, por un error de impresión en una revista que leyeron, siguiendo las directrices de la misma utilizaron el ácido nicotínico a la concentración del 5 por ciento en vez del 5 por mil, con resultados espectaculares en los tres enfermos en que lo emplearon. Ante ello recomiendan la revisión de esta terapéutica y el estudio de la posibilidad de utilizarla a dosis bastante más fuertes que las hoy en uso.

Termina con 150 citas bibliográficas.

TOMÁS ALONSO.

TRATAMIENTO QUIRÚRGICO DE LAS VARICES Y DE LA ÚLCERA VARICOSA, por CARLOS ALBERTO DE PIERRIS. Editorial Bibliográfica Argentina, Buenos Aires, 1955. Contiene 195 páginas y 120 figuras.

Esta obra, dividida en dos partes y éstas a su vez subdivididas en trece capítulos, estudia: en el primero de ellos la anatomía funcional y quirúrgica de los colectores venosos de la pierna (sistema superficial y profundo, comunicante y la red de las venas extrapelvianas); y en el segundo, la circulación venosa, arterial y linfática en la fisiopatología de la pierna varicosa. El tercer capítulo, lo dedica a la anamnesis, a la descripción de diferentes tipos de pruebas funcionales y al diagnóstico diferencial; ocupándose en el cuarto, de la flebografía y su técnica. En el capítulo quinto, describe las indicaciones y contraindicaciones del tratamiento quirúrgico, según la localización y naturaleza de las varices; pasando en el sexto a detallar los porcentajes de

accidentes después del tratamiento esclerosante y la utilidad de unir este tratamiento al quirúrgico, base hoy en día de la terapéutica de las varices. El capítulo séptimo lo dedica al instrumental necesario para la safenectomía y la descripción de algunos tipos de fleboextractores; exponiendo en el octavo, los cuidados del pre y postoperatorio, la técnica de la safenectomía, la localización del cayado de la safena y anestesia. El capítulo noveno lo dedica al estudio de los accidentes inmediatos y tardíos (hemorragia, ligadura de la arteria femoral, embolia, edemas, flebitis, etc.) que pueden ocurrir después de una safenectomía. En el décimo opina el autor que la curación del varicoso se obtiene en el 85-87 % de casos; debiéndose los fracasos, en su opinión, a fallos de orden técnico si la recidiva es cercana a la intervención y a factores predisponentes, si es tardía. En el capítulo once, engloba bajo el nombre de úlcera gravitacional a todas aquellas úlceras que dependen de una hipertensión venosa distal, sea varicosa o postflebitica; expone siguiendo a OCHSNER y DE BAKEY la diferencia de concepto entre los términos «flebotrombosis y tromboflebitis» y señala el punto crítico preferente de localización de la úlcera de etiología venosa. El capítulo doce lo dedica al tratamiento de la úlcera gravitacional, exponiendo con detalle la técnica de extirpación de la misma y la obtención de un injerto con el dermatomo de Padgett, ocupándose asimismo, de las indicaciones y técnica de las ligaduras del sistema venoso profundo. Por último, en el treceavo capítulo expone el autor que, en su opinión, las úlceras de un enfermo varicoso afecto además de otra enfermedad, ésta complica y dificulta la favorable evolución de la misma, si bien la úlcera siempre tendrá por causa el trastorno venoso. En este capítulo, el autor atribuye a HAXTHAUSEN la descripción de la úlcera hipertensiva, siendo nuestra opinión que sufre un error; en primer lugar porque HAXTHAUSEN en su trabajo «Ulcus cruris arterioscleroticum» publicado en Nordisk Medicin, vol. VIII; pág. 1.663, año 1.940, no menciona para nada la hipertensión como causa etiológica de la úlcera que describe y sí la cree secuela de una arteriosclerosis como indica con toda claridad el título del artículo; y en segundo lugar, expone el autor que la úlcera hipertensiva está siempre ligada a un trastorno venoso lo que explicaría su mejoramiento al colocar el enfermo en posición horizontal, cosa que va contra la opinión de MARTORELL, que fué quien verdaderamente describió por vez primera la úlcera hipertensiva, «Actas del I. Policlínico» diciembre de 1945; de HINES y FARBER, «Proc. Mayo Clinic» septiembre 1946, y otros muchos autores que coinciden en afirmar que la ausencia de trastornos venosos es uno de los signos fundamentales para llegar al diagnóstico de úlcera hipertensiva, la cual por otra parte asienta siempre en la cara externa de la pierna, al contrario por regla general de la úlcera varicosa, y no mejora con el reposo en cama.

La clara y detallada exposición de uno de los problemas, que por su morbilidad más interesa a la clase médica, hace que la lectura de este libro resulte de gran utilidad tanto para el médico general como para el angiólogo.

TOMÁS ALONSO

L'ANGIOGRAPHIE VERTÉBRALE, por PIERRE NAMIN. G. Doin et Cie., Editeurs. París 1.956. Contiene 110 páginas y 47 figuras.

Basado en la observación de alrededor de 150 angiografías vertebrales, el autor lleva a cabo un estudio de las modificaciones de los vasos, tanto en la forma como en la situación, en relación con las neoformaciones cuyo asiento interesa el territorio de la arteria vertebral. Accesorialmente se aborda el estudio de las trombosis.

En el primer trabajo francés de conjunto dedicado a la angiografía de la vertebral.

Tras unos estudios preliminares, históricos, anatómicos y radiológicos normales, pasa a los casos patológicos. Entre estos se refiere en particular a los tumores del ángulo ponto-cerebeloso, los pinealomas, los tumores de la tienda del cerebelo.

Describe un método de vaciado arterial por medio de materias plásticas, que hace fácil su estudio, tan difícil por contra a la disección en el territorio que trata. A su vez, describe un método personal de angiografía percutánea en la región suboccipital, sobre el arco posterior del atlas.

ALBERTO MARTORELL

LA CIRCOLAZIONE ARTERIOSA DEL FEGATO, por G. PEZZUOLI, L. BELLY y W. MONTORSI. Edizioni del Premio Ganassini, Milano, 1954. Contiene 160 páginas y 67 figuras.

Esta monografía, primer Premio «Prof. G. Ganassini» 1954, es una detallada revisión sobre la anatomía, fisiología y fisiopatología de la circulación arterial hepática, sobre todo en cuanto tiene de reciprocidad con la circulación portal, y sobre la nueva orientación terapéutica de la hipertensión portal por la ligadura de la arteria hepática.

Se acompañan gráficos ilustrativos y más de 350 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL.

LE FOIE ET LA VEINE PORTE, por GUY ALBOT y F. POILLEUX con colaboración. Masson & Cie., Éditeurs. París, 1955. Contiene 382 páginas y 102 figuras.

Esta obra consta de diez capítulos en los cuales sus correspondientes autores exponen las lecciones teóricas, que van seguidas de una discusión o comunicación sobre el tema de las mismas.

El primero, *El hígado y las vías biliares en la ictericia hemolítica*, estudia los problemas de la cirugía de las vías biliares en dicha ictericia.

El segundo, *Modernas adquisiciones en la exploración funcional, en la punción biopsica y en la cirugía del hígado*, se extiende sobre estas cuestiones.

El tercero, *Ictericia por hepatitis epidémica postransfusional y por inoculación*, se refiere a las hepatitis postransfusionales y a las hepatitis por virus, con el aspecto histológico de las hepatitis epidémicas.

El cuarto, estudia *Las ictericias hepatolíticas prolongadas, las cirrosis meta-ictéricas y las ictericias mecánicas sobreañadidas*.

El quinto, *La estasis biliar y la cirrosis colostática*, comprende la repercusión hepática de la estasis biliar y las cirrosis colostáticas, con los problemas quirúrgicos que plantea dicha estasis.

El sexto, *La colostasis intrahepática*, hace referencia a la cirrosis biliar primitiva y a las formas anatomoclínicas de la colostasis interhepática crónica.

El séptimo, *La precirrosis, la cirrosis alcohólica en su comienzo y su tratamiento*. penetra en el terreno de las hepatitis alcohólicas subagudas, crónicas precirrótidas y

cirróticas en su comienzo y trata de la ligadura de la arteria hepática común en la terapéutica de la cirrosis.

El octavo, se extiende sobre la *Exploración del sistema porta* y sobre la de los órganos tributarios y satélites mediante la esplenoportografía.

El noveno, *La patología portal*, expone los conocimientos actuales sobre hipertensión portal y su tratamiento quirúrgico.

Por último, el décimo, *Hematemesis de origen vascular o hepatoesplénico*, hace referencia a las hemorragias digestivas de los hepáticos y a la terapéutica quirúrgica de las de origen vascular y hepatoesplénico.

Colaboran en esta obra R. ANDRÉ, J. CAROLI, R. CATTAN, M. CHAMPEAU, A. CHARBONNIER, C. COUINAUD, R. DUPUY, J. ETÉVÉ, R. FAUVERT, C. M. FAYÉ, A. L. FROELICH, J. HERMAN, Cl. HOUDARD, E. HOUSET, A. LAMAIRE, J. LUNEL, Ch. NÉZELOF. Y además cabe resaltar la colaboración de L. LÈGER, cuyos trabajos sobre esplenoportografía tanto han contribuido a precisar la patología esplénica, hepática y de los vasos porta. En este sentido señalemos el capítulo octavo, donde detalla ciertos puntos de la técnica de dicha exploración en su estado actual después de tres años de experiencia.

ALBERTO MARTORELL.

INTRODUCTION AUX MALADIES HÉMORRAGIQUES, por PAUL CHEVALIER.
G. Doin, Éditeurs. París, 1.956. Contiene 66 páginas.

En esta pequeña monografía el autor condensa las nociones esenciales sobre las enfermedades hemorrágicas, acompañándolas de cuadros resumen demostrativos. Resalta los métodos antiguos o clásicos de valor y expone los más recientes en relación con el tema.

En conjunto pretende, con una exposición simple y de cara a la práctica, orientar al médico sobre los exámenes que debe solicitar y cómo debe interpretarlos.

ALBERTO MARTORELL